

しまもり

令和5年度
島守小学校
発行
発行日
No. 10
学校だより
八戸市立島守小学校
令和6年1月26日



だすけ、わー、すまもりすぎだんだ！



校長久保慶喜

1月15日(月)、3学期の始業式を行いました。全国的に悲しい災害や事故のニュースが多かった年末年始でしたが、島守小学校は、36名の子どもたちとともに、元気よくスタートを切ることができました。令和6年もよろしく願いいたします。

さて、新年を迎えるにあたって、私から子どもたちに冬休みの宿題をいくつか出しました。そのうちの一つが、「島守(すまもり)弁」を覚えてくることでした。早速、始業式に全員から聞きました。すると、次のようなすてきな言葉が集まりました。

「あさま(朝)」「あずる(心配する)」「あまけ(おぼけ)」「あめっこ(あめ玉)」「おっぼ(尻尾)」「おどなす(静か)」「おんまえ(あなた)」「がーぐり(まわり)」「かーけー(どうぞ食べて)」「がーだがー(毛虫)」「け(食べて)」「こーのげ(まゆ毛)」「ごとごと(カブトムシの幼虫)」「ごみをなげる(捨てる)」「こわー(疲れる、大変)」「こわがった(疲れた、大変だった)」「ごんぼほり(おこりんぼう)」「さーしん(おかわり)」「さーばん(まな板)」「じんじょう(人形)」「すまもり(島守)」「すんだんご(ひつつみ)」「どっとはらい(おしまい)」「どんべ(自家製のお酒)」「ぬくたまる(温まる)」「ねまれ(座れ)」「はーじ(ほうき)」「べんちゃら(おしゃべり)」「まつっぼい(まぶしい)」「まんま(ご飯)」「めどつ(河童)」「やーくと(わざと)」「ゆがべどうふ(よせどうふ)」「わらし(こども)」「わーくー(私が食べます)」「わーさ(私に)」などなど…。

36個以上の「すまもり弁」を集めることができました。島守の皆様、いかがでしょうか。「ちょっと違う」「おらほだば使わない」などいろいろな感想があると思います。言い回しやイントネーションも地区によって違うでしょうし、文字にすると印象も違ってきます。でも、言葉は生きものであり、そこに住む人や生活・文化と密接につながっているものだと思います。子どもから聞いたとおりに書きました。きっと、冬休み中、子どもたちは家族や親せきに、「校長先生の宿題だすけ、すまもり弁、教えて」と聞いたことでしょう。ほとんどの子どもが答えてくれました。本当に「めごいなあ(かわいいなあ)」と思いました。そして、すまもり弁を教わっている間、ああでもないこうでもないと話がはずみ、みんなが笑顔になったのではないのでしょうか。子どもたちの発表を聞きながら、そう感じました。すまもり弁には、心が温くなる力があると思います。



島守小学校では、ふるさと島守に誇りを感じる子を育てたいと願っています。子どもたちは、何を誇りに思うのでしょうか。ずっと続いてきた島守の歴史や文化、住んでいる人々の心や偉大な先輩方の存在、緑豊かな自然…いろいろあるでしょう。でも、子どもそれぞれに違うことは確かです。だからこそ島守小学校は、様々な活動や学びを通して「ふるさと島守」と向き合っています。今回は、すまもり弁を通して、興味を持ってくれればいいなあと思って取り組みました。この子たちが、将来、『だすけ、わー、すまもりがすぎだんだ！』と胸を張って言ってくれることを願っています。



2月の行事予定

- | | | | |
|-------|--|--------|--------------|
| 1日(木) | 島守中新入生説明会 神楽練習 | 11日(日) | 建国記念の日 |
| 4日(日) | 南郷郷土芸能発表会(文化ホール) | 12日(月) | 振替休日 |
| 5日(月) | 習字指導(犹守さん) 3~6年 | 14日(水) | 登校班引き継ぎ 委員会 |
| 6日(火) | 読み聞かせ
習字指導(犹守さん) 1・2年
薬物乱用防止授業(5・6年) | 16日(金) | えんぶり教室 |
| 7日(水) | 校内テスト | 17日(土) | えんぶりの日 |
| 8日(木) | クラブ | 18日(日) | 日曜参観日 PTA研修会 |
| 9日(金) | 移動図書館 | 22日(木) | 集金日 6年生を送る会 |
| | | 23日(金) | 天皇誕生日 |
| | | 26日(月) | 振替休業日 |

えんぶり教室のお知らせ

2月19日(月)に予定していた「えんぶり鑑賞会」を、2月16日(金)に八戸市博物館の古里 淳 氏をお招きし、「えんぶり教室」と名前を変えてホールで10時30分~11時25分に行います。お時間のある方は、どうぞお越しください。そして、2月17日(土)から始まる南部地方に春を呼ぶえんぶりを楽しみましょう！

島守のお宝(その33) 荒谷えんぶり組(1)



荒谷にえんぶりが伝わっています。どうさいえんぶりの3人組です。

ながえんぶりは、藤九郎(とうくろう)(太夫の中心の人)の烏帽子に花がつき、藤九郎(とうくろう)だけが独特の動きをします。どうさいえんぶりはテープ状の前髪がつき、全員が同じ動きをします。荒谷の太夫は烏帽子(えぼし)を大きく振り、前髪を華麗になびかせます。

えんぶり唄に合わせて舞いますが、その歌詞は各組同じような内容です。ところが荒谷えんぶり組は独特の歌詞で、同じような歌詞は櫛引上えんぶり組だけです。櫛引上えんぶり組は、最も古いえんぶり組のひとつと云われることから、荒谷のえんぶりも歴史が古い可能性があります。

南郷歴史民俗資料館 古里 淳

村治佳織さん ギターリサイタル

1月19日(金)クラシックギター 奏者の村治佳織さんの演奏を南郷小学校のみなさんと一緒に鑑賞してきました。演奏を聴くだけでなく、実際に弾く体験も5年の館太一さんが進んで体験しました。また、子どもたちは、村治さんからギターとの出会いや、続けることの大切さ等のお話を聞き、自分の夢や目標に向けてよい刺激を受けた時間となりました。

運動会の日程について

令和6年度の小中合同運動会は、5月19日(日)に行います。今年は、同じ日に八戸うみねこマラソンも行われます。運動会をお休みして、うみねこマラソンに参加されてもかまいません。

スケート教室

12月に中止になったスケート教室を全校で2日連続で行いました。連続して練習できたことで、めきめき上達しました。

